

LA OEA Y LA eLAC2022 (CEPAL) ACUERDAN IMPULSAR POLÍTICAMENTE ACCIONES PARA REDUCIR LA BRECHA DIGITAL EN AMÉRICA LATINA

Boletín de Prensa No. 460

1 de febrero de 2021

El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, y el presidente de la Mesa Directiva de eLAC2022 (CEPAL), Andrés Michelena, acordaron el lunes, en Washington, impulsar la adopción hemisférica de planes y programas que impulsen la democratización masiva de las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) en la Región y reducir la brecha digital que mantiene excluidos a más de 260 millones de latinoamericanos de las oportunidades que brinda la conectividad en los campos educativo, laboral y social.

En el encuentro, los dos funcionarios ratificaron el interés porque la Agenda Digital para América Latina y El Caribe (eLAC2022) sea incluida en la Declaración de la IX Cumbre de las Américas de Jefes de Estado y de Gobierno, a realizarse este año, como muestra del apoyo y compromiso político de cada país de impulsar la inclusión digital, a fin de que todos los ciudadanos puedan contribuir y beneficiarse de la economía y sociedad digital.

Michelena explicó la necesidad de que se adopte una hoja de ruta regional que abarque al menos tres áreas de manera emergente para evitar que la exclusión se profundice al igual que la pobreza: acceso a las TIC con infraestructura y precios asequibles, alfabetización digital que asegure educación básica para su uso e inclusión social para que los sectores vulnerables puedan incorporarse al mundo digital. En este sentido, hizo un llamado a la reorientación de recursos públicos y privados hacia este objetivo.

“Hemos venido a buscar -y lo estamos consiguiendo- el respaldo político del Secretario General de la Organización de Estados Americanos para incluir a más de 260 millones de personas de América Latina digitalmente”, aseguró Michelena. “Es una prioridad que esos recursos se reinviertan en los sectores rurales, en los sectores más pobres y más aislados de toda inclusión digital”.

Michelena añadió que si no se logra incluir a estos 260 millones de ciudadanos en el campo digital, la brecha social será más grande. En la actualidad, 32 millones de niños han dejado de estudiar, porque no tienen acceso a conectividad. “Hoy tenemos ese reto, esa prioridad y la OEA estará con nosotros. Implementar una gran política pública debe ser una prioridad



para todos los presidentes de América Latina y de los Estados Americanos; así como de los Ministros”, acotó.

En el camino a la consecución de este objetivo social, Michelena presentó a Almagro la propuesta ecuatoriana de crear el Fondo Latinoamericano de Conectividad y Digitalización Rural que receptoría aportes de los Gobiernos, organismos multilaterales y actores privados del sector para poner en marcha proyectos orientados a dotar de conectividad a zonas rurales y urbano – marginales de la región, incluida infraestructura y equipos.

El Secretario de Estado manifestó que se debe tener claro que quien no tiene acceso a conectividad no podrá acceder a salud, a más trabajo, a medicina; ni hacer trámites en línea, es decir, está excluido. “Ya no se está hablando de una brecha digital, sino de una brecha social”, precisó.

Finalmente, se analizó la realidad que viven las sociedades frente al tema de la pandemia, generada por el COVID-19; así como la coincidencia con la OEA de trabajar para fortalecer la transformación digital por medio del Gobierno Electrónico. Almagro y Michelena coincidieron que la tecnología es un medio óptimo para facilitar la interacción entre el gobierno, la ciudadanía, el sector productivo y los funcionarios públicos. Esta interacción generará nuevos espacios de participación y colaboración. Incrementa los niveles de calidad, excelencia y transparencia en los servicios públicos.



LA OEA DESTACA LOS AVANCES DEL ECUADOR EN MATERIA DE "GOBIERNO ELECTRÓNICO"

**Boletín de Prensa No. 461
2 de febrero de 2021**

La Organización de Estados Americanos (OEA) destacó a Ecuador por su nivel de adopción y desarrollo de Gobierno Electrónico gracias a la expansión de la infraestructura de telecomunicaciones y gobernanza impulsada por la tecnología. El organismo hemisférico destacó los esfuerzos del Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Telecomunicaciones y de la Sociedad de la Información (MINTEL), en la gestión de documentos y la prestación de trámites y servicios en línea a los ciudadanos.

El reconocimiento fue entregado por el secretario de Asuntos Hemisféricos de la OEA, James Lambert, al ministro de Telecomunicaciones, Andrés Michelena, en el marco de su visita a EEUU. El representante ecuatoriano agradeció el reconocimiento de la OEA y reiteró el compromiso político del país en la adopción del Gobierno Electrónico y el impulso del acceso asequible a Internet para que la población pueda participar, receptor y realizar trámites y servicios públicos mediante canales electrónicos.

La administración del presidente Moreno aceleró la adopción de TIC por parte de instituciones públicas, para garantizar su funcionamiento y lograr mayor agilidad en la gestión de trámites y recursos. Además, creó un marco institucional y regulatorio para garantizar seguridad en operaciones en línea, que pasaron del 20% en 2017 al 75% en lo que va del 2021. La meta: 90% en mayo de 2021, a través de www.gob.ec.

Michelena resaltó en EEUU otros logros, como la Política Ecuador Digital, que se traducen en servicios modernos, como: licencia de conducir digital, pasaporte electrónico y cédula electrónica de identidad y su posterior versión digital. En marzo se prevé avanzar a la identificación biométrica de la ciudadanía.

La adopción de la tecnología redundó en el recorte de gastos, disminución de los tiempos en los trámites, aumento de la transparencia, y con ello, brindar un mejor servicio a los ciudadanos.

El secretario James Lambert felicitó al Ministro Michelena por su gestión. "Reconozco -dijo- que usted tiene una visión amplia para toda América, que es muy bienvenida". Añadió que su visión coincide con la necesidad de incluir a más ciudadanos en los beneficios de la conectividad. "Estamos muy agradecidos de trabajar con usted y los países de la región", finalizó expresando el alto funcionario.

La CITEI hará un estudio sobre la problemática de la conectividad en el Ecuador y dará asesoría técnica para la iniciativa de expansión de telecomunicaciones en zonas vulnerables

**Boletín de Prensa N° 462
02 de febrero de 2021**

Washington DC.- Como parte de la agenda internacional del MINTEL, el Ministro de Telecomunicaciones y de la Sociedad de la Información, Andrés Michelena, en calidad de presidente de la Mesa Directiva de eLAC2022 (CEPAL), se reunió esta mañana con Oscar León, Secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana de Telecomunicaciones - CITEI/OEA, en la sede de la Embajada del Ecuador, con el objetivo de concretar una mayor cooperación en la *"Iniciativa para la expansión de las Telecomunicaciones/TIC en áreas rurales y en áreas desatendidas o insuficientemente atendidas"*.

En este contexto, se reiteró el compromiso de trabajar en el desarrollo de la agenda eLAC, promoviendo la seguridad, democracia, derechos humanos e inclusión digital en la Región, con el fin de atender las necesidades tecnológicas y de infraestructura en las poblaciones de alta vulnerabilidad, y unificar esfuerzos para la cooperación de organismos multilaterales, de entidades integración regional, de la academia, de la sociedad civil, y de personas naturales y/o jurídicas, en las iniciativas para la expansión de las Telecomunicaciones (TIC) en zonas desprovistas.

El Ministro Michelena, en su intervención, destacó la relevancia de crear una gobernanza transversal en la que se plantee la reasignación de recursos públicos que viabilicen la conectividad en territorios desatendidos, lo que contribuirá a la reducción de la brecha social en el Continente.

En el mismo sentido, el Viceministro de Tecnologías de la Información y Comunicación del MINTEL Julio Muñoz, como parte de la comitiva, expuso los mecanismos para lograr este objetivo, mediante el diagnóstico de recursos provenientes del sector de las telecomunicaciones en América Latina, la implementación de un Modelo de Gobernanza de los Recursos del Sector, y el impulso para la creación del Fondo Latinoamericano de Conectividad y Digitalización Rural.

Durante el encuentro, el Secretario Oscar León se refirió a la carta emitida por esta cartera de Estado, en la que se solicita asesoría a la CITEI para la implementación de una hoja de ruta y el apoyo en la elaboración de un estudio que incluya un planteamiento sobre la adecuación regulatoria, sostenibilidad económica-financiera, esquema de operación y gestión de la red, en diferentes proyectos planteados en la iniciativa mencionada. León mostró su predisposición, y el de la entidad a la que representa, para brindar el soporte necesario en el cumplimiento de los objetivos.





Ciberseguridad y protección de datos

En continuidad con la agenda prevista, el Ministro Michelena mantuvo además una reunión de trabajo con Alison Treppel, Secretaria Ejecutiva del Comité Interamericano contra el Terrorismo de la OEA, para tratar temas relacionados con la ciberseguridad.

En su intervención, el Ministro explicó que el Gobierno de Ecuador trabaja arduamente para lograr que los ciudadanos tengan protección efectiva de sus datos. Mencionó que, al momento, la Asamblea Nacional analiza el proyecto de Ley de Protección de Datos Personales y se trabaja en la elaboración de la Política Nacional de Ciberseguridad, que se aprobará y expedirá en los próximos días.

Complementariamente, destacó los logros y avances obtenidos, a nivel de Gobierno Electrónico, en la transformación digital del país; lo que se evidencia en un par de datos: el incremento del 20% (2017) al 77,48% (2021) en la digitalización de los trámites en línea. Resaltó la implementación del portal único de trámites www.gob.ec, el cual registra 4.065 trámites del Gobierno Central: 3.143 se realizan en línea y 2.046 constan dentro del mencionado portal. Estas cifras revelan que se sobrepasó las expectativas iniciales del Gobierno.

Durante el 2020, Ecuador subió 10 puntos en el ranking mundial de Gobierno Electrónico, al escalar al puesto 74 de 193 países. En relación al índice de servicios en línea superó a países como: Colombia, Perú, Paraguay, Alemania e Israel.

Por su parte, Alison Treppel ratificó el compromiso de la OEA para trabajar en conjunto con el Gobierno de Ecuador, brindando apoyo técnico en el desarrollo de políticas, capacidades y capacitaciones; así como en la implementación de ejercicios cibernéticos, investigación y divulgación, tomando en cuenta la tarea del Comité Interamericano contra el Terrorismo, entidad regional en prevención y erradicación del terrorismo en la Región.



El Ministro Michelena logra otro importante apoyo del BID para construir el Fondo Latinoamericano para la Conectividad Rural

Boletín de Prensa N° 463
04 de febrero de 2021

Washington DC.- En el marco de la reunión de trabajo al más alto nivel, realizada en Washington, entre el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Mauricio Claver-Carone, y el Ministro de Telecomunicaciones y de la Sociedad de la Información del Ecuador, y presidente del eLAC 2022 (CEPAL), Andrés Michelena, el BID respaldó y comprometió su apoyo institucional a la propuesta ecuatoriana de crear un Fondo Latinoamericano de Conectividad Rural.

El presidente del BID resaltó la importancia de la reunión para revisar temas de conectividad digital y su fomento en América Latina. "Consideramos que la digitalización es prioritaria para acelerar la recuperación económica y el crecimiento inclusivo. Apoyaremos a la región en este proceso", indicó Claver-Carone.

El BID trabajará en el diagnóstico de las fuentes de financiamiento que ya existen en la Región para este tipo de inversiones, y evaluará las necesidades particulares de cada país para apalancar este proyecto. Además, trabajará de manera conjunta en generar espacios de diálogo para promover la iniciativa ecuatoriana con las altas autoridades hemisféricas e impulsar su pronta implementación.

"Hemos propuesto como Ecuador, y también en nombre de los países de la Región -anotó el ministro Michelena-, que en la próxima Cumbre Presidencial de la OEA se incluya en la declaración la urgente necesidad de transformar digitalmente América Latina, pues tenemos 260 millones de personas desconectadas; esto amerita una decisión política de priorizar los recursos".

"Con el Presidente del BID -acotó- avanzamos en diálogos para crear el Fondo de Conectividad Rural, que canalizará recursos para incluir a millones de personas. No tener internet significa no acceder a servicios. La brecha digital es social. Mientras estudiantes de áreas urbanas continúan sus estudios, los de las áreas rurales han frenado sus tareas por falta de un teléfono o una PC. El sector de telecomunicaciones genera US\$ 145 mil millones anuales en la Región, de los cuales, 60% va a las arcas fiscales para obras de infraestructura física. Hoy debe priorizarse la infraestructura digital. Esta propuesta fue muy bien recibida por el presidente del BID. Como país nos enorgullece liderar esta propuesta de la Región".

Ecuador, a través del Ministerio de Telecomunicaciones y de la Sociedad de la Información (MINTEL), sigue estructurando la propuesta. Cabe recordar: la creación de este Fondo fue planteada por el Secretario de Estado del MINTEL, al asumir la presidencia de la Mesa Directiva de la Agenda Digital para América Latina y el Caribe (eLAC 2022), el pasado 26 de noviembre de 2020.

El BID es el segundo organismo internacional que compromete su apoyo a esta iniciativa continental, después de que el Secretario General de la OEA, Luis Almagro, acogiera la propuesta de llevar este proyecto a la Cumbre de las Américas de Jefes de Estado y de Gobierno. Estos avances se dan en el marco de la agenda que cumple el Ministro Michelena en Washington.





A la reunión en la sede del BID, efectuada ayer, 3 de febrero del 2021, asistieron además, Richard Martínez, Vicepresidente de Países, del BID; Jessica Bedoya, Jefa de Gabinete y Asesora Ejecutiva de la Presidencia, del BID; Ivonne A Baki, Embajadora de Ecuador en EEUU.

Apoyo político, técnico y el compromiso financiero de los multilaterales para conectar digitalmente a 260 millones de latinoamericanos: tres logros importantes del Ministro Michelena en su visita a Washington

**Boletín de Prensa N° 464
05 de febrero de 2021**

Washington DC.- Importantes resultados a favor del Ecuador y de América Latina, son fruto de la agenda de trabajo desplegada al más alto nivel, por parte del Ministro Telecomunicaciones de Ecuador y presidente de la Mesa Directiva de la eLAC 2022 (CEPAL), Andrés Michelena, en Estados Unidos, del 1 al 5 de febrero.

El lunes, en reunión presencial con el Secretario General de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, se acordó impulsar políticamente la inclusión de Agenda Digital para América Latina y el Caribe (eLAC2022) dentro de la Declaración de la IX Cumbre de las Américas de Jefes de Estado y de Gobierno, a realizarse este año. Esta Agenda tiene como uno de sus principales objetivos consolidar un Fondo Latinoamericano de Conectividad y Digitalización Rural, que permitirá incluir a cerca 260 millones de latinoamericanos en el campo digital.

“Hoy tenemos ese reto, esa prioridad y la OEA estará con nosotros. Implementar una gran política pública debe ser una prioridad para todos los presidentes de América Latina y de los OEA; así como de los ministros”, explicó Michelena.

El martes se alcanzó un importante acercamiento para el asesoramiento técnico de la OEA en conectividad rural y ciberseguridad, para los proyectos que lleva adelante el MINTEL en Ecuador y aquellos que desarrollará la eLAC 2022 en América Latina. Para tal efecto, Andrés Michelena se reunió con Oscar León, Secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana de Telecomunicaciones (CITEL), y con Alison Treppel, Secretaria Ejecutiva del Comité Interamericano contra el Terrorismo, de la OEA.

“Esta reunión fue determinante para acordar que CITEL asesore al Ecuador en las iniciativas para expandir las telecomunicaciones en áreas rurales. Igualmente destacó la importancia del Fondo Latinoamericano de Conectividad y Digitalización Rural, cuyos recursos complementan la inversión pública y privada para transformar digitalmente América Latina y el Caribe”, expresó el secretario León.

En esta misma área –apoyo técnico–, el miércoles, el ministro Michelena se reunió con Jonathan Spalter, CEO de US TELECOM, para trazar líneas de cooperación en infraestructura de banda ancha, ciberseguridad, redes limpias, inclusión de mujeres y niñas en áreas tecnológicas en el Ecuador y la Región. US TELECOM aglutina a las empresas de telecomunicaciones más importantes de EEUU.

Ese mismo día se reunió con el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Mauricio Claver-Carone, con quien alcanzó uno de los logros más importantes en Washington: el apoyo y asesoramiento financiero del BID para construir el Fondo Latinoamericano para la Conectividad y Digitalización Rural. El BID trabajará en el diagnóstico de las fuentes de financiamiento que ya existen en la Región para este tipo de inversiones, y evaluará las necesidades de cada país para apalancar este proyecto. El BID trabajará, además, para crear espacios de



diálogo que promuevan la iniciativa ecuatoriana con altas autoridades hemisféricas. "Consideramos que la digitalización es prioritaria para acelerar la recuperación económica y el crecimiento inclusivo. Apoyaremos a la región en este proceso", reafirmó Claver-Carone.

En entrevista con la agencia de noticias internacional EFE, Michelena explicó que América Latina debe priorizar, gradualmente, la inversión en infraestructura digital, pues la pandemia trasladó muchos servicios hacia internet, por ejemplo, el teletrabajo, la teleeducación y la telemedicina. Hizo un llamado a las autoridades del hemisferio a reinvertir el dinero que se recauda en impuestos a las operadoras, en servicios de conectividad para los más pobres. "Los recursos que genera el sector suman cerca de 145.000 millones al año. Y si recordamos que, según el Centro de Estudios de Telecomunicaciones de América Latina, se requieren 160.000 millones de dólares para lograr incluir a las personas, entonces ahí están los recursos", explicó.

El jueves, para abordar el tema del financiamiento del Fondo Latinoamericano de Conectividad y Digitalización Rural, el Secretario de Estado Michelena se reunió con Franz Drees-Gross, Director Regional de la Práctica Global de Infraestructura para Latinoamérica y el Caribe, del Banco Mundial; y Marianne Fay, Directora del Banco Mundial para Bolivia, Chile, Ecuador y Perú. Entre los acuerdos más importantes se destaca el compromiso de esta entidad financiera mundial para asesorar al Ecuador y a la Región en proyectos de conectividad a los sectores sociales más vulnerables.

"Estamos a su disposición señor Ministro -dijo Drees-Gross-, debemos pensar entre nuestros técnicos y los suyos en qué podríamos hacer juntos para que aumente la competencia y bajen los costos de banda ancha para todos... Podemos asesorar en programas de préstamos que tiene el Banco Mundial y líneas financieras que tiene la entidad. Estamos predispuestos a ayudar".

Marianne Fay destacó el trabajo del país y ratificó la voluntad de brindar la asistencia técnica del Banco Mundial. "Se plantean muchas ideas y debemos trabajar en el camino de la inclusión y desarrollo digital", aseveró.

Este viernes 5 de febrero, el ministro Michelena concluye la semana de trabajo en Washington -que contó con el apoyo de Ivonne Baki, Embajadora de Ecuador en EEUU-, con varias reuniones previstas con agencias de cooperación, para explorar proyectos de conectividad para los sectores vulnerables del país.



Mediante Decreto Ejecutivo No. 1244, el Presidente Lenin Moreno dispuso la escisión de la Empresa Pública Correos del Ecuador (CDE EP). Desde esta fecha se iniciará un proceso simultáneo de liquidación de CDE EP y la escisión en una nueva empresa denominada "Servicios Postales del Ecuador" (SPE EP), que tendrá por objeto, garantizar la continuidad del Servicio Postal Universal (SPU) en el país bajo un nuevo modelo de gestión que permita entregar un servicio eficiente y de calidad a escala nacional y a precios asequibles.

Esta decisión responde a una profunda crisis de liquidez derivada de un modelo de gestión que afecta a Correos del Ecuador, lo que ha mermado significativamente su capacidad operativa y la calidad en la prestación de sus servicios postales. Ello ha imposibilitado la distribución y entrega oportuna de paquetería, provocando una entrega limitada del SPU.

Además, CDE no cuenta con un balance real y auditado respecto de su realidad financiera. La administración actual detectó el no registro y la no conciliación de activos, la subvaloración de obligaciones, y la existencia de pasivos no registrados por un monto aproximado de US\$ 8,4 millones.

Esta suma de factores adversos y heredados, no permite que Correos del Ecuador desarrolle un nuevo giro de negocios. No obstante, como el Estado tiene obligación constitucional de entregar el Servicio Postal Universal -al tratarse de un servicio público-, la escisión de CDE EP habilita crear una empresa pública con otro modelo de gestión y participación de socios estratégicos especializados en transportación y distribución de paquetería. Esto contribuirá a la oferta de un servicio postal de calidad, oportuno, eficiente y a bajo costo.

Con relación a los empleados de CDE EP, se conformará un grupo capacitado que transferirá sus conocimientos y destrezas al personal de la nueva empresa pública. Los demás empleados recibirán su liquidación -acorde con la ley- con fondos del Proyecto de Inversión de EMCO.

Para ser parte de la nueva entidad, los interesados deberán postularse al concurso de méritos y oposición, cuyos requisitos se publicarán oportunamente. Competencia y capacidad son dos de los elementos que se tomarán en cuenta. Con estas acciones, el Gobierno Nacional garantiza un servicio postal confiable, oportuno y de calidad en beneficio de los ecuatorianos.

